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С 17 по 21 мая в Тюмени прошла 
декада славянской письменности и куль
туры. Логическим завершением Дней 
стала Межрегиональная конференция "Славянские духовные истоки 
культуры и словесности". Бессменным участником и одним из органи
заторов конференции был и остается Николай Константинович 
Фролов, председатель Тюменского Областного общества русской куль
туры, профессор, заведующий кафедрой общего языкознания ТюмГУ.

- Николай Константинович! Дни 
славянской письменности и культуры 
недавно из русского праздника филоло
гов превратились в межславянский. В 
Тюмени в очередной раз состоялась 
конференция, посвященная этому 
событию. Это стало уже доброй 
традицией. Расскажите немного об 
истории празднования Дней славянской 
письменности и культуры в нашей 
области, тем более что Тюмень была 
чуть ли не первым городом, где их 
начали отмечать.
- Во всяком случае, мне неизвестно, что 

такие празднества еще проводились где-то в 
Советском Союзе. А началось все в 1976
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Новые идеи все равно 
рождаются в России

году, когда по приглашению начальника 
управления "Запсибжилстроя" И.А.Шапова- 
лова в Тюмень прибыли первые болгарские 
строители. В тот же год было создано 
общество советско-болгарской дружбы. И с 
1977 года при поддержке советских и 
партийных руководителей области мы стали 
праздновать в Тюмени День памяти Кирилла 
и Мефодия. В Болгарии это национальный 
праздник, более значимый, чем День освобож
дения Болгарии от османского ига. Тогда мы 
приглашали известные болгарские творческие 
коллективы, в Областной научной библиотеке 
проходили славянские семинары, которые 
потом переросли в научно-практические 
конференции сначала внутриобластного, затем

межрегионального и даже международного 
уровня. В 1988 году в Москве вдруг заявим<, 
что в связи с тысячелетием принятия христи
анства на Руси впервые будут отмечаться Дни 
славянской письменности и культуры, но это 
от незнания. Поэтом)’ Тюмень является 
родоначальницей, или одной из основополож- 
ниц традиционного празднования в России 
Дней первоучителей славян, равноапостольных 
Кирилла и Мефодия.

- И это в годы жесткого атеизма?
- Это и так, и не так. Все прошлое нужно 

оценивать объективно. В первые годы 
советской власти было восстановлено патриар
шество, упраздненное Петром I. С одной 
стороны, было равнодушное отношение к 
церкви, религии, с другой же - негласная 
поддержка религиозных праздников. Поэтом}’ 
нельзя то время обвинять в противодействии 
православию или мусульманству. Тогда речь 
шла вообще о развитии духовной культуры, 
образования, просвещения. Все, что содей
ствовало воспитанию нравственности, поддер
живалось официально.

(Окончание на стр. 3)
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ЗАМЕТКИ К 
НАЦИОНАЛЬНОМУ 
ВОПРОСУ В ТЮМЕНИ

Игорь Бобров

Несомненно, что Тюмень, да и 
вся область, относится к числу 
регионов, которые принято считать 
благополучными с точки зрения 
национальных проблем. Существует 
множество национально-культурных 
обществ, проводятся национальные 
фестивали, был (и возможно продол
жит свое существование) обществен
ный совет при губернаторе области. 
Нет устойчивых радикальных нацио
налистических групп, нет погромов и 
иного проявления насилия в отноше
нии тех или иных национальных 
групп. Но ориентация лишь на 
подобные показатели климата 
межнациональных отношений доволь
но часто приводит к недооценке 
реально идущих процессов.

В то время как одни тюменцы 
благожелательно или нейтрально 
воспринимают внешние проявления 

публичного многообразия националь
ной жизни, другие наши сограждане 
испытывают раздражение и недоволь
ство. В автобусах, в других местах 
временного скопления людей, слышат
ся разговоры о "засилье "черных” на 
рынках ", об '"эксплуатации ими русских 
торговок", о том, что "евреи захватили 
Сибнефть" и т.п. Мне могут заметить: 
нужно ли обращать внимание на эти 
досужие разговоры замотанных 
жизнью людей, ведь дальше разговора 
дело не пойдет? Но как знать?

Ведь не возникло же моральных и 
иных сомнений у некой читательницы 
Л.Шаимской, приславшей в "Тюменс
кую правду" письмо с вопросом:
Существуют ли законы, по которым 

цыган можно не сажать в маршрутные 
такси?" Ведь публиковали такие 
тюменские газетки, как "Ямская 
слобода" и "Вечерняя Тюмень" 

интервью (или выдаваемые за такие 
материалы?) лидеров местных 
радикально-националистических 
группочек с призывами к дискримина
ции не славянских народов страны и 
детей от смешанных браков ("Лица не 
славянской национальности не будут 
уничтожаться, а будут отправлены на 
родину, где им будет создана автоно
мия и полная экономическая блокада. 
То есть они сами по себе вымрут, не 
мешая России", "Метисов не трогают, 
но в государстве они никогда не 
займут высоких постов") или же с 
рассуждениями, содержащими 
негативные обобщения, распространя
ющиеся на всех мигрантов, прибываю
щих в Россию ( "А вот те, у кого 
интеллект пониже, и мастерство 
поменьше, те и направили свои стопы 
к российской земле...". А власти 
"открыли дорогу в Россию для тех, 

кто измывался, глумился над русски
ми, изгонял их со своей территории").

"Ну, ведь это все же слова, а не 
дела," - могут возразить мне. Замечу, 
что в ряде случаев, когда слова 
являются пропагандой или агитацией, 
они (слова) уже являются делами, 
которые находят себе благодатную 
почву в умах и сердцах таких 
граждан, как, например, цитированная 
читательница (а она наверняка лишь 
одна из многих, кто так считает...). 
Таким образом, в сознании ряда 
тюменцев укореняется нормальность 
дискриминации людей по этническому 
или иному культурному признаку. 
Всходы на этой ниве произрастают 
быстро. Еще полгода назад, просмат
ривая тюменские газеты объявлений, я 
отметил, что при найме квартир 
указывалась принадлежность кварти
росъемщиков к русским. Тогда это 
было буквально несколько объявле
ний. В майском 2001 г. номере "Из 
рук в руки" из 127 объявлений с 
указанием национальности было уже 
37. И снова это были только русские. 
В этом же номере есть новинка. В 
одном случае национальность была 
указана в объявлении о работе. 
Можно сказать, что принцип этнициз- 
ма успешно укореняется в обществен
ной жизни.

Несомненно, что многие могут мне 
возразить: "Что в этом плохого?" А 
только лишь то, что многие из нас все 
больше и больше смотрят на других 
людей через призму их национально

сти. Не секрет, что у каждого из нас 
есть свои представления о националь
ном характере той или иной нации 
(хотя чаще всего это заурядные мифы 
и публицистические штампы). Но 
настораживает то, что в последнее 
время мы все чаще используем 
негативные характеристики или оценки 
народов, нацеленные на этническую 
сегрегацию. Так, лишь 6,34% 

молодых людей нашего города не 
высказало этнических предпочтений 
при выборе своего окружения 
(выбирали родственника, члена семьи, 
друга, коллегу, начальника, подчинен
ного, соседа, сексуального партнера.
Опрос проводился в конце 1999 -
начале 2000 гг., опрошено 947
человек). Причем только по отноше
нию к трем из семи предложенных 
национальностей преобладало в цел 
положительное отношение (абсолют
ный лидер русские, затем с большим 
отставанием украинцы и немцы).

Однако это отношение проявляет
ся не только в сфере личных страте
гий молодых тюменцев, но и распрос
траняется на их общественную и 
политическую жизнь. Отметим, что
именно старшие школьники и студен
ты младших курсов составляли 
основное ядро тюменских фашистских 
группировок типа "Северного альянса" 
и РНЕ. Именно молодые люди 
исписали стены города лозунгами 
"Тюмени - русский порядок!" 
Традиционное для Тюмени, в течение 
нескольких последних лет, весеннее

ЭКОНОМИКА

ВАЛЮТНАЯ ПОЛИТИКА РОССИИ
В разработанных Банком России 

"Основных направлениях единой 
государственной денежно-кредитной 
политики на 2001 год" указывается 
на неизменность валютной политики, 
проводимой в стране на протяжении 
последних двух лет.

"На первоначальном этапе 
реализации долгосрочной программы 
социально-экономического развития 
должен быть выбран разумный 
компромисс между темпами сниже
ния инфляции и ростом производ
ства", - утверждается в тексте. 
Следует отметить, что первоначаль
ный прогноз на год был от 12 до 
14%.

Без резких изменений должна 
проводиться и курсовая политика в 
2001 году: будет соблюдаться 
режим плавающего валютного курса, 
"позволяющего обеспечивать 
соответствие уровня курса рубля 
фундаментальным экономическим 

факторам, поддерживать золотова
лютные резервы страны на уровне, 
адекватном складывающейся 
экономической ситуации".

"Сглаживание неоправданно 
резких колебаний обменного курса 
на внутреннем валютном рынке - 
важнейшая задача при осуществле
нии в стране валютной политики. 
При этом ЦБ будет стремиться 
поддерживать обменный курс рубля 
к доллару на уровне, который бы, 
стимулируя отечественный экспорт, 
в то же время не носил для импорта 
запретительного характера и 
позволял и в дальнейшем динамично 
накапливать золотовалютные 
резервы.

С начала года кредитная 
политика властей стала жестче. ЦБ 
перестал печатать рубли - если в 
декабре прошлого года денежная 
масса по итогам месяца выросла на 
10,5%, то по итогам января 2001 г. 

она уже упала на 5.7%, а за 
февраль выросла на 2,8%. В роли 
покупателей лишних долларов стало 
выступать правительство. Как 
следует из оценочных данных ЦБ о 
состоянии платежного баланса, 
Минфин за первый квартал 2001 
года купил порядка 1,5 млрд. долл.
- эти деньги пошли на погашение 
внешних долгов.

Всплеск инфляции можно было 
ожидать, потому что все-таки весь 
2000 год ситуация с ликвидностью 
была очень хорошая - денег было 
полно. Денежные власти не справи
лись с задачей стерилизации 
наплыва денег, которые напечатал 
ЦБ, покупая валюту в резервы.

Как утверждают многие экспер
ты, курс рубля на краткосрочную 
перспективу будет таким, как 
распорядится ЦБ. По заверениям 
Виктора Геращенко доллар не 
превысит 30 рублей. Ситуация на 
валютном рынке за последние 
четыре месяца существенно измени
лась: из-за резкого снижения роста 
платежей по внешнему долгу (в 
первом квартале 4 млрд. долл, 
против 2 млрд. долл, за тот же 
период 2000 г.) и увеличения оттока 
капитала до 3 млрд. долл, в месяц 
формирование денежного предложе
ния стало не таким напряженным. 
На сегодняшний день валютный и

денежный рынки сбалансированы, и 
поэтому ЦБ не производит большой 
эмиссии.

Следует отметить, что хотя доля
доходов населения, используемая на 
покупку наличной иностранной 
валюты, сокращается, абсолютный 
объем нетто-покупок СКВ россия
нами в последние месяцы заметно 
растет.

Многие экономисты считают, 
что на конец года доллар не будет 
стоить более 31 рубля. Реальные 
доходы населения могут при этом 
вырасти на 10-15%. Также многие 
придерживаются того мнения, что не 
стоит дальше проводить политику 
такого сильного укрепления рубля, 
подобно той, какая была в 2000-м 
году и в начале нынешнего года.

Е. Карагулян

Динамика инфляции и денежной массы 
в 2000 и 2001 годах

Источник: Госкомстат РФ, Банк России.
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"брожение умов" и "почесывание 
кулаков" в среде молодых тюменских 
маргиналов в этом апреле и мае 
ознаменовалось их идеологизацией ”а- 
ля скинхед". Именно под националис
тическими и фашистскими деклараци
ями ищут "врагов русского народа" 
тюменские подростки на Арт-бульваре. 
Впрочем, в прошлом году подобные же 
высказывания можно было слышать от 
подростков на месте тогдашней тусовки 
- на Центральной площади. Однако, 
если в прошлые годы просто ходили 
"бить неформалов", то сейчас это 
"движение" вдруг началось под 
националистическую дребедень. 
Неужели идеи овладевают массами?

К сожалению, часть тюменской 
«кодежи является благодатной

Твой для распространения подобных 
настроений. Так, по данным уже 
упоминавшегося опроса 41,71% 
респондентов ответили, что их 
раздражают передачи на нацио
нальных языках в СМИ. 13,41% 
считают, что ради интересов своей 
нации можно пренебречь судьбами 
других людей. Надо заметить, что 
затруднилось ответить на этот вопрос 
еще 27,56% опрошенных.

Идея о "нормальности" дискрими
нации людей по этническому принци
пу находит отклик в сердцах почти 
трети опрошенной молодежи (32,52% 
отказало представителям нацио
нальных меньшинств в праве занимать 
руководящие должности в государ
стве). А 18,59% молодых людей 

готовы оказать деятельную поддержку 
русским националистам в случае 
насильственного свержения ими 
существующей российской государ
ственной власти. Радует лишь то, что 
43,51% респондентов готовы противо

действовать антиконституционным 
действиям националистов. (Но 
большой вопрос - как повели бы себя в 
такой ситуации остальные почти 40% 
молодых тюменцев?). И вспомним 
трагедию Чечни, когда поднятые 
националистической пропагандой 
Дудаева и его сотоварищей чеченские 
патриоты" в борьбе "за освобождение 
Чечни от русского колониализма" 
убивали и русских, и чеченских, и 
других жителей этой республики.

Но вернемся к ситуации в 
Тюмени. Уже сейчас более 14% 
русских и почти 31% татар заявили о 
том, что испытывали на себе проявле
ния национализма. Подтверждение 
этому мы можем обнаружить и на 
страницах татарской печати. Так. 
например, отмечалось, что "сейчас в 
городе Тюмени человек с черными 
волосами стал вероятным противником 
милиции. Уже были азербайджанские 
погромы на рынках". Имам-хатыб 
Соборной мечети г. Тобольска 
обвинял светские и духовные власти 
этого города в противодействии 
осуществлению строительства мемори
ала около Вечного огня, где рядом 
должны были располагаться мечеть и 
христианский храм. Казалось бы, 
последний пример не относится к 

национальной проблеме. Но при 
сегодняшнем отождествлении в 
головах немалого числа людей той или 
иной религии и своей национальности, 
этот вопрос получает этническое 
звучание. Не случайно, возможно, 
упомянутый духовный .шдер заявлял о 
том. что на выборах будет призывать 
поддержать кандидатов из татар.

Дкя тех из нас. кто не принадле
жит к этническим меньшинствам и не 
относится к числу активных национа
листов, подобные заявления могут 
казаться несерьезными. Мы можем 
отмахиваться от них под предлогом 
"это им кажется, реальность гораздо 
лучше". Но вот это уже кажется нам. 
Как правило, люди действуют в этом 
мире, исходя из собственных ощуще
ний. Из реальных фактов и может 
быть иногда преувеличенных ощуще
ний и складывается их понимание 
климата межнациональных отношений. 
Тем более что пищу дхя негативных 
выводов в Тюмени в обилии дает 
массовая публицистика.

Как представляется, одной из 
причин нарастания скрытой нацио
нальной напряженности и ксенофобии 
в Тюмени яв.хяется многолетнее 
негативное освещение жизни, обычаев, 
миропонимания отдельных народов 
нашей страны в отдельных тюменских 
СМИ. Наиболее плодотворно 
потрудился на этой ниве Г.Золотухин. 
На страницах целого ряда изданий он 
выплескивал свои комплексы в 
отношении евреев, превратно толкуя 

историю этого народа и нашей 
страны. То же самое проделал сей 
автор и в отношении украинцев. 
Следующий публицист, регулярно 
высказывающийся по национачьным 
сюжетам, - Н.Денисов. Газета 
"Тюмень литературная" большую 
часть своих страниц традиционно 
отдает разоблачению "жидо-масонско
го заговора" и смежным с ним 
вопросам. Периодически о "сомни
тельной" роли евреев (хотя, как 
правило, намеками - дчя понимаю
щих") может поведать своим читате- 
лям и "Трудовая Тюмень". Широко 
представлено специфическое толкова
ние национачьного вопроса на 
страницах "Вечерней Тюмени". Дчя 
тюменцев, не читающих местную 
прессу, свои услуги по оригиначьному 
изложению национальных и конфесси
ональных проблем предлагают такие 
общероссийские газетки, как "Завтра" 
и "Русский вестник".

Подобная работа не пропала 
даром во время прошедших губерна
торских выборов. Именно они были 
ознаменованы бесконечными попытка
ми политической мобилизации 
избирателей под знаменем национа
лизма. Обвинений в той или иной 
связи с евреями в издаваемых и 
"заборных .чистках не избежачи ни 
Собянин, ни Рокецкий. И тот. и 
другой публично "подозревачись" в 
принадчежности к "нерусской" 
национачьности или антирусских 
настроениях.

К сожачению. прошедшие выборы 
- не единственное последствие 
разноэтнической национачнстической 
пропаганды. Все это остается в 
головах людей. усиливается разговора
ми в автобусах и объявлениями в 
газетах. Все это постепенно, но 
неуклонно меняет политическую 
культуру в нашей стране. Проблема 
заключается еще и в том. что дчя 
подрастающего поколения. особенно 
дчя нынешних подростков, негативизм 
в отношении отде.чьных этнических 
групп, этноцентризм и превозношение 
своей нации становится нормой.

Это все более будет способство
вать национачьной сегрегации, a 
значит разрушению российского 
общества. Не зря президент России 
В.Путин, выступая перед руководите
лями правоохранительных органов, 
отметил рост расистских настроений в 
нашем обществе. Но так как нацио- 
начьная ксенофобия имеет свои корни 
не только в больном сознании 
отдельных .чюдей и их политической 
пропаганде, но и в социально- 
экономических и культурных реалиях 
страны, негативные тенденции в 
национальной сфере нельзя приостано
вить лишь репрессивными и другими 
специальными мероприятиями 
государственных органов власти. 
Необходимо, чтобы в обществе 
звучали и другие мнения и точки 
зрения на национальную историю 
нашей Родины и нынешние реалии.

СЛАВЯНСКИЕ ЧТЕНИЯ (Окончание. Начало на стр. 1)

- Какие цели вы ставите перед 
собой как организатор конфе
ренции?
- Самые простые: пусть ученые, 

просветители, все те, кто имеет 
отношение к образованию, напомнят в 
этот день обывателю о том колоссаль
ном духовном богатстве, которое мы 
накопили за всю историю. Вы 
спрашиваете - зачем? Мы не должны 
терять наше подрастающее поколение, 
мы обязаны ему передать эстафету 
нашей богатой культуры, духовности.

Мне обидно за наше образование. 
Министр образования Филиппов, 
выдумывая какие-то новые образова
тельные схемы, мало понимает 
сложившиеся традиции образования. 
Когда-то нашу страну называли самой 
читающей в мире. А тут, оказывается, 
мы должны ориентироваться на умную 
Германию. Но ведь в этой Германии 
в настоящее время около 8 млн. детей 
не посещает школы. Нам через СМИ 
прививают масскультуру Америки, но 
в этой богатой стране 24 млн. юношей 
и девушек не умеют читать и писать. 
Россия по-прежнему остается страной 
с большим интеллектуальным потенци
алом, свидетельством чему стали 
самые главные достижения человече
ства в XX веке, открытия, идеи, 
принадлежащие российским ученым: 
изобретение радио, телевидения, 
развитие компьютерных технологий, 
авиации, космонавтики и т.д. Мы, к 
сожалению, не умеем доводить дело 
до конца в силу щедрости души, 
чиновничьего бюрократизма.

- Какие проблемы обсуждались 
на конференции?
- На конференции работало 

четыре секции, на которых обсужда
лись доклады по проблемам филосо
фии, истории, региональной культуры, 
проблемы культуры и языка, межэт-

Новые идеи все равно 
рождаются в России

нических контактов. Живя в межнаци
ональном пространстве, мы не можем 
не учитывать того, что и русские, и 
все те, кто говорит на русском языке, 
одинаково воздействуют на культуру 
региона. В годы испытаний всегда, 
оказывается, находятся какие-то 
внутренние ресурсы, и независимо от 
возраста, социального, национального 
положения всегда найдутся люди, 
которые душой болеют за духовные, 
исторические истоки. Поэтому 
конференция и называется "Славянс
кие духовные истоки культуры и 
словесности".

На конференцию были приглаше
ны ученые из Киева, Минска, 
Москвы, Петербурга, Екатеринбурга, 
Томска, Омска, Тобольска, Ишима.

- Изучение русской, славянской 
культуры - дело самих славянс
ких народов?
- Это не так. Славянские народы 

были и остаются очень скромными в 
своем поведении. Изучением славянс
кой культуры, языков занимаются 
ученые всего мира - немцы, францу
зы, англичане, американцы, итальян
цы, венгры, арабы, китайцы, японцы. 
Просто сами духовные ценности, сама 
культура славян настолько высока, что 
это становится предметом внимания 
ученых с<цяых разных языков, стран, 
народов.

- Но западный стереотип 
восприятия России, скажем, 
прежний - водка, матрешка, 
балалайка, да русская мафия.
- Я бы так не ставил вопрос. 

Перестроечные годы снизили рейтинг 
России за рубежом. Но во времена 
Романовых, СССР русских уважали, 
их культуру, язык, искусство. Свою 
лепту, как ни покажется странным, в 
разрушение представления о российс
кой цивилизации внес первый 
президент страны своим поведением, 
низкой культурой. Но, поверьте, 
интерес зарубежных ученых-классиков 

не угас, поскольку русская духовность 
остается для них загадкой и предме
том подражания.

- Как же донести до Запада 
мысль, что мы не варвары, 
которых надо учить, а цивили
зованный народ?
- На Западе это прекрасно 

понимают и интерес к нашим ученым 
на международных конференциях 
очень высок. Зарубежные ученые 
всегда прислушиваются к тому, какие 
новые идеи, проекты, веяния привозят 
с собой их колчеги из России.

- Николай Константинович, раз 
уж мы говорим об истории 
возникновения письменности, 
хотелось бы затронуть тему 
современного состояния русско
го языка. Прокомментируйте 
такой факт: состоявшееся 
централизованное тестирование, 
по данным университетской 
приемной комиссии, высветило 
малоутешительный факт - если 
в прошлом году 100-балльнын 
результат по русскому языку 
был у 26 человек, то в этом 
году ни один абитуриент не 
набрал максимальных 100 
баллов.
- Это говорит о разрушительной 

политике в области народного 
образования, которую проводит 
министерство. Новые идеи .лишь 
громко декларируются, на самом же 
деле мало делается полезного. 
Тестирование - это одурачивание. В 
Америке и Европе от этого начинают 
отказываться, а в России оно 
становится неоправданно и необосно
ванно популярным. Результаты 
тестирования совершенно объективны 
уже потому, что число часов на 
преподавание русского языка и 
литературы в школе сокращается, как 
шагреневая кожа. Вы представьте 
себе, что в нашем университете по 
новым стандартам, которые подавляют 

в принципе высшее образование, 
преподавание классической филологии 
изъяли из программ факультетов 
романо-германской филологии, 
отказались от преподавания латинско
го языка на юридическом и биологи
ческом факультетах, от преподавания 
древнегреческого - на историческом. 
Какая разрушительная сила! Ведь, 
допустим, биологам всю номенклатуру 
нужно знать на латинском, а они этот 
язык не изучали. Я просто удивляюсь 
законопослушности руководителей 
вузов, преклоняющихся перед 
государственными стандартами 
образования, установленными людьми 
малопрофесснональными. Для 
филологов программы составляют 
экономисты?! Вдумайтесь!

Дидактика известного педагога 
Ушинского строится по принципу: от 
простого к сложному. Современная 
дидактика, наоборот, предлагает: от 
сложного к простому. Абсолютное 
большинство детей не усваивают 
школьные программы только потому, 
что им не по возрасту предлагаются 
знания. Они их не могут освоить. 
Помню, мой внук во втором классе 
никак не мог усвоить, что такое имя 
прилагательное, которое обозначает 
признак предмета. Дчя него, в его 
возрасте это было недоступно. На мой 
взг.чяд. такая практика в шко.чах 
де.\ается целенаправленно и сознательно.

- А может все, о чем вы
говорите, следствие переходного 
периода, ухудшения экономи
ческого положения учителей, 
плохой подготовки преподавате
лей, слабости нового поколения 
и других факторов, а вовсе не 
образовательных программ и 
тестов. k
- Здесь два основных момента. С 

одной стороны, проведение тестирова
ния - игра в экономическую выгоду, 
пресловутая борьба со взяточниче
ством на экзаменах. С другой - это 

констатация упадка образования, того, 
что ученики не могут сдать экзамен 
по русскому языку и литературе, 
написать сочинение. В чем причина? 
Усиливая методический, научный 
компоненты в образовании, школа 
изнутри подрывает себя. Дети не 
знают простого и не усваивают 
сложного. Я читал тестовые задания, 
прорабатывал их, анализировал и могу 
сказать - они рассчитаны на примити
ва. Но в этих же тестах есть 5-6 
заданий, которые не каждый профес
сиональный гуманитарий сможет 
выполнить, не говоря уже об есте
ственниках.

- И последний вопрос. Грядет 
серьезная реформа русского 
языка. Это правда, что после 
нее мы будем писать не по 
правилам, а так, как каждый 
слышит?
- Язык, наука о языке, а также 

правила правописания - явления 
исторически развивающиеся. На 
определенных этапах необходимо 
проводить своеобразную ревизию 
языка: все, что устарело, отжило, не 
отвечает современным нормам - 
отбросить. Скажем, зачем иметь в 
языке два совершенно равнозначных 
разделительных знака - "Ъ" и "Ь". 
Можно ограничиться одним, оставив 
только мягкий знак в роли и раздели
тельного, и смягчающего.Сколько 
ошибок сразу уйдет. Мы с вами сами 
иногда пугаемся, когда писать 
сложные прилагательные в два слова, 
через дефис, а когда слитно. Пусть 
все будут писаться слитно. Главное, 
чтобы это не вызывало затруднений у 
учеников. Ведь это не наука, а только 
техника письма, орфографии. Такие 
технические правила, которые не 
влияют на смысловую характеристику 
слова, стилистику предхожений, 
следует упразднять.

И.Филатов

Продолжение темы на стр. 8
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ИЗ АРХИВА ПРИЕМНОЙ КОМИССИИ ТюмМ

К нам в редакцию поступает немало телефонных звонков с 
просьбой опубликовать примерные задачи, которые будут пред
ложены абитуриентам на вступительных экзаменах по точным 
наукам в этом году.

Понимая важность проблемы, мы достали из архивов приемной 
комиссии некоторые задачи, с которыми «воевали» абитуриенты 
прошлого года. Тренируйтесь, господа. И ни пуха!

ПРИМЕРЫ ЗАДАЧ НА ВСТУПИТЕЛЬНЫХ 
ЭКЗАМЕНАХ ПО ХИМИИ

Вычислите массу серной кислоты, получен
ной при обжиге пирита массой 15 кг с массо
вой долей примесей 20%. Выход продукта со
ставил 90% от теоретического.

Технический цинк массой 1,32 г обработа
ли избытком раствора серной килоты. Выде
лившийся водород занял при нормальных ус
ловиях объем 448 мл. Определите процентное 
содержание цинка в техническом металле.

При сгорании органического соединения 
массой 4,8г получен оксид углерода (IV) мас
сой 6,6г и вода массой 5,4г. Плотность паров 
вещества по водороду равна 16. Определите 
формулу вещества.

При гидрировании ацетилена объемом 11,2 
л (н.у.) получена смесь этана и этена, которая 
обесцвечивает раствор брома массой 160 г с 
массовой долей брома 20%. Определите мас
совую долю этана в полученной смеси.

Аммиачный раствор оксида серебра, содер
жащий 21,48 г AgAO, взаимодействует без ос
татка с 20 г смеси бутина-1 и бутина-2. Каков 
процентный состав смеси углеводородов?

При пропускании 4 куб.м воздуха через ра
створ гидроксида кальция образовалось 10 г 
карбоната кальция. Какова массовая доля С02 
в воздухе?

Вычислить массу серной кислоты, получен
ной при обжиге 150 кг пирита с массовой до
лей примесей 25 %, если выход продукта со
ставил 80% от теоретического.

Бензол ввели в реакцию нитрования и по
лученный продукт восстановили. Получили 
18,6 г анилина. Сколько грамм бензола потре
бовалось для реакции?

ВАРИАНТЫ ПИСЬМЕННЫХ 
ЭКЗАМЕНОВ ПО МАТЕМАТИКЕ

Вариант 1
1. Найти третий член геометрической про

грессии Ь3. если
S5= 93. a q = 2.

2. Решить систему

Г х2+4у2=37 
tlx|+l.v|=4

3. Решить неравенство
log log, (х-1) > 0-

4. Найти все решения уравнения
V2cos(7tx-n/6)=l,

удовлетворяющие условию 5/3 < х < 4.

5. В трапеции LMNP даны длины основа
ний LP=2, MN=1 и углы L и Р при основании, 
равные соответственно arcsinl/4 и aresinl/5 
Найти высоту треугольника MQN, где Q - точ
ка пересечения диагоналей трапеции.

Вариант 2

1. Найти пятый член геометрической про
грессии Ь5, если

S = 5,5, a q = -2.

2. Решить систему

f у2+3х2= -2

1М+2|У|=1

3. Решить неравенство 
l»8„log;(*-5)>0

4. Найти все решения уравнения 
Ctg2(7Cx-7C/l2) =1/3,
удовлетворяющие условию 3/2 < х < 7/2.

5. В трапеции MNPQ даны длины основа
ний NP=2, MQ=7 и углы М и Q при основа
нии, равные соответственно arctg 2 и arctg 3 
Найти площадь треугольника MLQ, где L - точ
ка пересечения диагоналей трапеции.

Вариант В - 9 6 0 3

1. Вычислить без помощи таблиц и кальку
лятора:

tg20° tg40° tg80°

2. Решить уравнение:

3. Решить неравенство:
-log0 2S(19-3‘)< 2

4. Около окружности радиуса R описан 
ромб. Площадь четырехугольника с вершина
ми в точках касания окружности и ромба рав
на S. Найти длины сторон ромба.

5. При каких значениях а уравнение
(2а-5)х2-2(а-1)х+3=0
не имеет действительных корней?

Вариант В - 9 6 0 4

1. Вычислить без помощи таблиц и кальку
лятора:

sin200cos50°sin600cosl0°.

2. Решить уравнение:

3.Решить неравенство: 
log2(9-2‘) + log0.8 £ 0

4. В треугольнике АВС вписана окружность 
радиуса R. Точка касания окружнсти с одной 
из сторон делит ее на отрезки, равные R и а. 
Найти площадь треугольника.

5.При каких значениях а кривая у= х2+ах+25 
касается оси ОХ?

Вариант МОЗ

1. Решить уравнение: 91*1 + 0,56 = 3|ж|+|

2. В треугольнике АВС длина стороны АС 
равна 3, длина биссектрисы АЕ равна 2, а длина 
отрезка BE равна 1. Найти длину стороны ВС.

3. Решить уравнение: Vlog4 к + 5 = 2log416Vx

4. Решить неравенство:

2-|х|
1 -5‘

<0

5. Уравнение ах2 + 2х + Ь = 0, где а > 0, b < 0 
имеет одним из своих корней число х = 1. Най
ти все действительные корни уравнения ах4 + 
2х2 + b = 0.

Вариант МО4

1. Решить уравнение: 4|2ж|+ 1,75 =4,ж|*’

2. В треугольнике KLM длина стороны КМ 
равна 4, длина биссектрисы КЕ равна 2 и дли
на отрезка LE равна 2. Найти отрезки KL и ЕМ.

3. Решить уравнение: Vlog,x + 1 = 41og,

4. Решить неравенство: (1 - 3‘)(2 - |х|) > 0

5. Уравнение рх2 + 9х + q = 0. где р • q < 0 
имеет одним из своих корней число х = 2. Най
ти все действительные корни уравнения рх4+ 
9x2+q = 0.

Вариан I Xs М9902

1. В основании наклонной призмы лежит 
прямоугольный треугольник. Длина одного из 
катетов равна V7 дм. Объем призмы равен V21 

дм.3. Найти длину ребра призмы, если извест
но, что наклонено ребро к плоскости основа
ния под углом 60°, а основание описано в ок
ружность радиуса 2 дм.

2.Решить уравнение

'"S,, ( *0,4 )° loel7((x+7)cosx)

3 При каких значениях а, принадлежащих 
интервалу (-3;-1,5), уравнение

■у2а-х = cos 2х - 1 
имеет решение.

4. Решить неравенство

|х+3|+х
х+2

5. Вычислить sin х, если sin(x + 60°) + sin(x 
- 60°) = -1

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

СЕРТИФИКАТ ВАМ ПОМОЖЕТ ВСЕГО ОДИН РАЗ
У членов приемной комиссии 

ТюмГУ настала горячая пора. 
Москва подвела итоги федерального 
тестирования, которое проходило в 
дни весенних каникул. Тысячи 

сертификатов уже обработаны. 
Абитуриенты знакомятся со 
своими результатами и подсчиты
вают шансы на безболезненное 
поступление на желанный факуль
тет, если они, эти шансы, заработа
ны весной. Мы же попросили 
ответственного секретаря 
приемной комиссии ТюмГУ Игоря 
Геннадьевича Шишкина отве
тить на некоторые актуальные 
вопросы абитуриентов, что 
поступили к нам в редакцию...

- Игорь Геннадьевич, первый 
вопрос, который интересует в 
данный момент школьников, 
когда будут известны оценки 
за тестирование?

- Мы уже получили оконча
тельные результаты тестирования 
и сертификаты, где выведен 
тестовый балл. В данный момент 
мы располагаем примерной реко
мендованной министерством 
образования шкалой перевода 
результатов тестирования в

оценку. Сейчас составляем шкалу 
перевода баллов по ТюмГУ, 
которая будет готова в конце мая - 
начале июня.

- Если школьник прошел 
тестовые испытания, но по
причине неудовлетворен
ности результатом хочет 
сдать еще и экзамен, 
какой результат будет 
засчитан?

- Если абитуриента, 
прошедшего тестирование, не 
устраивают результаты, он 
может сдавать экзамены. Но в 
этом случае, вынужден вас 
огорчить, всегда засчитывается 
последняя оценка, даже если 
она и ниже предыдущей.
- Может ли абитуриент, 
купивший образовательный 
сертификат, получить деньги 
обратно, при условии, что 
он успешно сдал вступитель
ные экзамены и претендует 

на бюджетное 
место?

- Такая 
процедура 
предусмотрена, 
и мы об этом 
всегда говорим 
в наших 
рекламных 
кампаниях, при 

встречах с родителями. Прошед
шим по конкурсу на бюджетное 
место, сумма, внесенная за сертифи
кат, возвращается.

- Сколько абитуриентов, 
купивших сертификат в 
прошлом году, поступило на 
бюджетное место в ТюмГУ?

- Подобные случаи у нас не 
редкость, но специальной статисти
ки мы не ведем.

- Может ли школьник, 
успешно сдавший вступи
тельные экзамены на ком
мерческой основе в филиалах 
ТюмГУ, претендовать на 
бюджетное место в Тюмени?
- Каждый год мы организуем 

выездные комиссии, на север и юг 
области. Результаты вступитель
ных экзаменов переводятся к нам 
в Тюмень и помещаются в универ
ситетскую базу данных. По итогам 
конкурса производится зачисление 
в ТюмГУ.

- Можно ли, поступив на 
договорной основе в универ

Тюменский государственный 
университет объявляет конкурсный 
набор на замещение должностей:
Заведующих кафедрами:
- государственного муниципального управления;
- русской литературы. 
Профессоров по кафедрам:
- физической географии;
- органической и экологической химии;
- математического моделирования;
- неорганической и физической химии;
- конституционного и муниципального права;
- менеджмента.
Старших преподавателей по кафедрам:
- журналистики;
- органической и экологической химии;
- социологии и социального управления;
- документоведения, историографии и источниковедения.

Документы направлять по адресу: г.Тюмень, ул.Семакова, 
10, Тюменский государственный университет. Отдел по 
работе с персоналом. Справки по телефону 46-12-31.
\/

ситет, перевестись на бюд
жетное место?
- На договорные места у нас 

немного другая форма сдачи 
вступительного испытания - в виде 
теста или собеседования. А на 
бюджетные места абитуриенты 
сдают экзамены, и, следовательно, не 
может быть речи о переводе.

- А с заочного отделения на 
дневное переводиться можно?
- Да, такая процедура возмож

на. На заочном отделении у нас 
также имеются бюджетные места и 
по соглашению с деканатом, при 
необходимости, перевод может быть 
осуществлен.

Е. Широковских
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Знаете ли вы что...
Ян Балкон или лоджию можно 
февратить в самое уютное место в 
нашей квартире - стоит только 
немного потрудиться. Чтобы балконы 
и лоджии были красивыми с весны до 
поздней осени, сначала надо позабо
титься о ящиках и контейнерах для 
цветов, а затем уже о декоративных 
растениях.

Наиболее удобны размеры 
посадочных ящиков миною 100 см, 
шириною - 20-25 см и высотой 20-22 
см, хотя их формы и размеры зависят 
от величины балкона, а порою и от 
выращиваемых растений. Ящики 
можно поставить на низкие подставки 
у перил, если ограждение балкона 
решетчатое, или же подвесить их на 
металлические кронштейны. Очень 
важно хорошо прикрепить ящики, 
чтобы ветер не раскачивал их и не 
сорвал. Нельзя забывать, что ящик - 
только среда, а украшающим элемен- 

•м является растение. Наиболее 
дходят цвета для контейнеров 

светло-серые, белые, светло-коричневые,

Доцент кафедры ботаники 
и биотехнологии растений 

М.Ф. Мельникова.

темно-зеленые и природный цвет 
дерева.

Почва, которой заполняют ящики, 
должна быть рыхлой, питательной. 
Лучшая смесь - из перегноя и 
дерновой земли с добавлением песка и 
выветрившегося торфа.

Чтобы выращивание растений 
приносило радость и было успешным, 
надо тщательно выбирать цветы для 
балкона с учетом возможностей и 
условий. Предлагаемый ассортимент 
настолько широк, что выбор порой 
затруднителен, поэтому надо хорошо 
подумать над тем. что высаживать. Не 
советуем приобретать много разных 
растений. Обилие растений создает 
пестроту, но не дает уюта и красоты.

На первом плане в ящиках 
размещают солнцелюбивые, свисаю
щие или низкорослые виды, на втором 
- растения средних размеров и 
вьющиеся.

Ассортимент растений зависит и от 
ориентации балкона. Для южной, юго- 
западной, юго-восточной сторон 
подходит астра, агератум, календула.

сальвия, петуния, настурция. Хорошо 
выносят палящее солнце колеус, 
пеларгония и бархатцы. Для северо- 
восточной и северо-западной - 
бегонии, львиный зев, лобелия, настур
ция. Хорошо растут здесь и петуния с 
бархатцами. Для северо-восточной и 
северо-западной - бегонии, душистый 
табак. На северных балконах неплохо 
растет, но слабо цветет пеларгония 
зональная.

Многим нравятся на балконах 
вьющиеся растения (душистый 
горошек, ипомея, фасоль декоративная 
и др.), которые на солнечных сторонах 
создают тень. Не следует выращивать 
эти растения на северных балконах, 
чтобы не уменьшить и без того слабую 
естественную освещенность комнаты.

Большое значение имеет уход за 
высаженными растениями. Высажи
вать рассаду нужно в пасмурную 

погоду или вечером и первые дни ее 
притенять. В жаркую погоду поливают 
обильно утром или вечером, избегая 
попадания воды на цветки и листья. 
Для лучшего развития и цветения 
растения 3-4 раза за лето подкармли
вают (обычно после полива) готовой 
смесью минеральных удобрений с 
микроэлементами из расчета 2-3 г на 
1 литр воды. Чтобы продлить 
цветение и сохранить декоративный 
вид растений, необходимо вовремя 
убирать завядшие цветки, поврежден
ные листья и стебли.

На верхних этажах домов 
постоянный сквозняк и, начиная с 10 
этажа, выбор растений для балкона 
очень ограничен. Здесь лучше 
выращивать низкие растения: агератум, 
очиток, маргаритка, бархатцы. А такие 
растения, как бегония, фуксия, петуния 
сильно повреждаются ветром.

Великолепно выглядят на балконах 
декоративные, вечнозеленые комнатные 
растения - различные пальмы, драцены, 
агавы, лавр, лимоны и др. Их выносят, 
когда минует опасность заморозков, и 
размещают чаще всего в горшках.

В лоджии и на балконе можно 
устраивать не только цветник, но и 
огород, как это делают во многих 
странах, когда выращиванием овощей 
занимаются весьма состоятельные 
.\юди не от нужды, а для собственного 
удовольствия.

На балконном огороде успешно 
растут томаты, перцы, различные 
салаты, петрушка, лук и другие 
культуры. Эти растения выполняют не 
только чисто практическую, но и 
декоративную функции.

Немного потрудившись на своих 
балконах и лоджиях, мы сделаем свой 
город более нарядным и красивым. 
Может, стоит попробовать?

РЕКОМЕНДАЦИИ
Учебный год подходит к концу. 

Школьникам и студентам, правда, предсто
ят еще трудные испытания: одним - 
выпускные экзамены в школах и вступи
тельные сражения за право называться 
студентом, другим - экзамены самой 
длинной летней сессии. Хотя огромная 
армия молодежи уже в конце мая начнет 

валять дурака» и маяться от безделья. 
Но рано или поздно школьник покажет 
родителям свой дневник с хорошими 
оценками в последней четверти; абитури
ент, если повезет, превратится в студента; а 
студент, в свою очередь, при благополуч
ном исходе подчистит хвост и перья и, как, 
впрочем, все вышеперечисленные, спросит 
себя: «Куда же мне податься?» У кого 
есть более-менее приличная материальная 
база, наверное, без колебаний ответит: «Я 
буду отдыхать». А у кого ее нет, с горечью 
подумает: «Мне нужны деньги. Придется 
работать». И тут снова возникает вопрос 
и у тех, и у других - куда пойти работать? 
Мы провели небольшое расследование, а 
на самом деле, куда молодежь может 
направить свою неуемную энергию, и вот к 
какому выводу пришли.

Сначала о тех, кто настроен на лето 
самым серьезным образом, то есть о 
трудоголиках.

Не бойтесь, без работы вы не 
останетесь. Молодежная биржа труда, 
которую я посетила со специальным 
заданием узнать все про все, предлагает 
ряд вакансий на летний период для 
школьников и студентов. Молодые люди 
в возрасте от 14 до 18 лет могут, 
например, поучаствовать в программе 
«Память», в которой за два месяца 
предполагается задействовать 300 ребят: 
в июле - 120 человек, в августе - 180 
человек. Работа будет заключаться в 
благоустройстве улиц, помощи пенсионе
рам и ветеранам ВОВ (по Калининскому 
округу), в благоустройстве скверов за 
ДК «Геолог», площади им.Губкина у 
училища искусств и сквера по ул.Федо- 
рова в 5-м микрорайоне (по Ленинскому 
округу). Заработная плата составит 460 
рублей, а отработанное время - 21 
рабочий день. Будет организована 
культурная программа и страхование 
подростков. Специальный учебный центр 
-Аванпост» набирает юношей от 14 до 
18 лет для содействия в благоустройстве 
лесопарковой зоны п.Войновка (в июле -
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25 человек, в августе - 25 человек), 
заработная плата - 460 рублей за 21 
рабочий день. Плюс ко всему - горячее 
питание один раз в день, экскурсии, 
показательные выступления рукопашного 
боя. С июня по август Центральный 
военкомат приглашает юношей от 16 до 
17 лет, проживающих в Центральном 
районе, в качестве курьеров. Зарплата - 
510 рублей. И поспешите - ежемесячно 
набирают всего 10 человек.

Военкомат Калининского администра
тивного округа ежемесячно набирает по 5 
человек: девушек и юношей в возрасте от 
14 до 17 лет в качестве курьеров и 
технических работников. А детский 
салон-студия «Вероника» ежемесячно 
приглашает восемь девочек в качестве 
помощников швей, имеющих навыки 
шитья, и двух мальчиков - помощников 
плотников. Заработная плата - 460 
рублей плюс 20% от стоимости изготов
ленной продукции. Что касается 
студентов и молодежи от 18 до 30 лет, то 
для них тоже предусмотрены заманчивые 
предложения. Правда, отбор на замеще
ние какой-либо должности проводится на 
конкурсной основе.

Во-первых, с 3-6 июня по 22-24 
августа (несколько смен) предлагается 
работа в загородных детских лагерях: 
«Чайка» (Червишевский тракт, 18 км), 
«Чайка-2» (там же), «Алые паруса» (там 
же), «Витязь» (20 км Ялуторовского 
тракта). Зарплата педагогических 
работников (вожатые, руководители 
творческих центров (кружков), методисты 
по спорту) - 600-800 рублей в смену 
(14-21 день) плюс питание, возможны 
премии, зарплата техперсонала - секре
тарь-референт, грузчики, дворники, 
рабочие кухни, горничные и др. - 1000- 
1500 рублей в смену.

Во-вторых, молодежная биржа труда 
предлагает программы по работе в городе 
в качестве бригадиров, командиров 
подростковых трудовых бригад в «Отря
дах мэра» и «Память», в качестве 
временных сотрудников молодежной 
биржи труда (секретарь-референт, 
помощник координатора программы, 
сотрудники, пресс-секретарь). Зарплата 
бригадиров составит 800 рублей в месяц, 
остальные - по договоренности. И, fl- 

третьих, тюменские работодатели подали 
заявки на официантов в летние кафе 
города, зарплата - 2000 рублей в месяц.

Так что, решайтесь, господа студенты, и 
денежка в кармане своя заведется.

А махнем же мы 
на Кипр!?

Что касается отдыха, то предложения 
на этом фронте, похоже, превышают 
спрос. Хотите куда-нибудь махнуть, 
звоните в любую турфирму и вам столько 
путевок предлолжат! И что самое 
приятное - по телефону вам ответят так 
вежливо и так профессионально, что вы 
запросто поймете: там знающие люди 
сидят. За версту чувствующие, сколько в 
вашем кармане денег.

Самая дешевая путевка за границу - 
остров Кипр. Двухзвездочная гостиница, 
двухместный номер вам обойдется всего 
за 125 долларов плюс дорога до вожде
ленного острова.

Дальше все цены пишем по возраста
ющей. Болгария - от 160 долларов и 
выше плюс авиаперелет.

Писк сезона - Лигурийское побере
жье Турции - всего-то 250 долларов 
плюс авиаперелет.

Испания со всеми знаменитыми 
курортами вам обойдется с авиабилетами 
всего в 700 долларов, правда, можно там 
всего недельку побыть за 280 долларов.

А вот Канары - в среднем 600 
долларов.

Хит сезона нынешним летом - 
Мальта.

Можно «пошариться» и по Европе на 
всех видах транспорта или полететь на 
какой-нибудь спортивный турнир даже в 
Санта Барбару... Турфирмы предлагают 
все за ваши деньги - дерзайте! Для тех, кто 
не хочет уезжать из страны даже на месяц, 
выбор родных мест отдыха столь же 
обширен: от санатория «Сибирь», что под 
Тюменью, до горнолыжных курортов 
Кавказа, можно махнуть и на Алтай (12 
дней за 8000 рублей), покататься по Волге, 
объехать «Золотое кольцо» России и т.д. 
Выбор темы и места путешествия зависит 
от толщины кошелька. Удачи всем!

А.Пустовскнх

Знакомьтесь: Иваненко Алла. Забавная девчонка, удиви
тельный человек. «Тебе бы в пору на театральный, а ты на 
ФЭСУ...», - фраза, которую она слышит регулярно и в ответ 
всегда смеется. Некоторые ее считают легкомысленной, некоторые 
- жизнерадостной, а третьи, те, что завидуют, просто везунчиком. 
Да ей и вправду все легко дается. Вот и в ТюмГУ 2 года назад 
поступила, одним махом сдав все на «пятерки». Это, конечно же, 
не главные ее характеристики. Я знаю ее в первую очередь как 
человека, с которым и в горы, и в дальнее плавание можно 
отправляться смело.

Главная Алкина слабость - это музыка. На баяне, фортепиано 
и гитаре она играет так же свободно, как управляет собственным 
телом. Полтора года по моей просьбе она обучала меня играть на 
гитаре. Но даже Алкино ангельское терпение не смогло приба
вить мне музыкального слуха (на основе моего медвежьего) и 
избавить от крюкообразности пальцев. Потом мы решили, что у
меня есть другие достоинства, и отказа
лись от дальнейшего обучения. А вот то, 
что Алка не занялась серьезно музыкой, 
мне жаль. А ей - нет. «Нельзя 
замыкаться», - говорит она. И это - 
девиз ее жизни. Нисколько не 
удивлюсь, если, закончив свой ФЭСУ, 
она «рванет», скажем, в журналистику. 
И будет профессионально работать, 
как будто она до этого 5 лет 
«парилась» над очерками, интервью, 
гоняла на съемки на летней 
практике и т. д. Она необык
новенно разносторонний и 
творческий человек. Однажды, 
придя к ней домой, я увидела 
на столе книгу по авиамоде
лированию. На мой вопрос 
она ответила: «Так инте
ресно же...». Я видела ее 
за чтением книг по 
сельскому хозяйству, 
медицине... Каждый 
семестр она требует с меня 
списки литературы, 
которые мне выдают как 
студентке филфака.

Алка из тех людей, 
которые не могут быть не 
замечены. Она всегда 
будет обладать чем-то 
таким, за что ее будут 
любить и помнить. Вообще 
про нее можно рассказывать 
бесконечно. А то, что я тут 
про Алку написала, - это, 
образно выражаясь, портрет 
несколькими штрихами.

Мария Никитина
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Ирина Ставецкая 
снова УЧИТ

Ирина Ставецкая изменила в своей жизни все или почти все. Она ушла с телевиде
ния, которому отдала более 20 лет. И занялась совершенно другим делом: стала дирек
тором библиотеки ТюмГУ. Невероятные перемены. Но она ничуть не грустит, даже, 
напротив, улыбается и говорит, что когда-то надо брать «судьбу за хвост».

С коллегой для газеты всегда 
говорить сложно, но мне с Ириной 
было интересно общаться прежде всего 
потому, что я ее знала, как все тюмен
цы. - из телевизора. Мы практически 
никогда не пересекались, не вели 
профессиональных бесед, словом, она 
жила по ту сторону экрана, а я - по 
эту. У нее, как мне кажется, сложился 
образ респектабельной ведущей одного 
из респектабельных тюменских каналов 
- «Регион-Тюмень».

- Ирина, что же такое произош
ло, почему ты так резко развер
нула свою жизнь?
- А ничего не произошло, я 

просто считаю, что мы должны время 
от времени что-то менять и меняться. 
Никогда в жизни ничего однозначного 
не бывает, это ненормально и скучно - 
делать изо дня в день, из года в год 
одну и ту же работу.

Вот и я ушла с телевидения на 
пике своей телевизионной карьеры. 
Ушла именно тогда, когда мне 
сказали: «Да что же ты наделала?» 
И сейчас многие телезрители 
говорят: «Нам так тебя не хватает на 
экране». И я чувствую, что искренне 
говорят. За 23 года работы на 
телевидении у меня появился свой 
зритель.

- И тебя на улицах узнают, 
задают такие же недоуменные н 
глупые вопросы: «Почему 
ушла?»
- Узнают, здороваются, спрашива

ют. Все нормально. Так и должно 
быть. Дело в том, что по многим 
причинам я уже давно готовила себя 
к тому, что придет время, и уходить с 
экрана я буду. Года три жила с этой 
мыслью и готовилась уходить. 
Именно поэтому взялась за осуществ
ление своего проекта, который 
назывался «Сибирячка». Я рассказа
ла о многих интересных людях, самых 
разных судьбах. Это была безумно 
интересная работа.

- Своеобразный подарок 
телезрителям от Ирины Ставец- 
кой?
- Можно и так сказать.

- Но все же твой уход с телеви
дения - это некий скандал?

- Ничуть. Все мирно и спокойно. 
Никаких скандалов. Получилось 
просто и даже буднично: в один 
прекрасный день Ставецкая исчезла с 
экрана «Регион-Тюмени».

- Но ведь тому должны быть 
причины, и я, кажется, о них 
догадываюсь.
- Не надо об этом, относись ко 

всему спокойно и нормально, ведь 
каждый человек имеет свою судьбу, и 
она дарит нам порой очень непредви
денные решения.

Что касается «Регион-Тюмени», 
старейшей телекомпании Тюменской 
области, то она пережила и взлеты, и 
падения. Совсем недавно это была 
мощная монополия. Но с появлением 
коммерческого телевидения она 
начала уступать свои позиции. Хотя 
монополия на вещание от Казахстана 
до Обской Губы у нее еще осталась. 
И сегодня сложилась такая ситуация, 
что неизбежен был массовый уход 
журналистов и специалистов. 
Несколько десятков человек 
покинули телевидение. Ушли не 
только мы, но и молодежь тоже - 
режиссеры, операторы, звуковики. А 
почему ушли, это надо у них спро
сить. Они сейчас на «Ладье», 
ТРТРе... И мы теперь встречаемся 
на улицах Тюмени. Никто ничего не 
драматизирует.

- Скажи, вот ты о своем уходе 
задумалась уже три года тому 
назад. А думала, куда?
- Конечно, я, как многие женщи

ны, прежде все детально продумаю, 
потом принимаю решение. Иначе 
пропадешь. У меня было несколько 
вариантов. Я знала и чувствовала, 
что надо многое менять, иначе - 
погибнешь. Сегодняшнее время от 
нас требует такой степени видоизме
няемости человека! В одном 
направлении сейчас развиваться 
глупо и недопустимо. Поэтому я 
давно занялась изучением «паблик 
релейшнс». В голове было три 
варианта продолжения карьеры. И я 
совершенно спокойно отнеслась к 
тому обстоятельству, что все эти 
планы в один прекрасный день... 
рухнули. Точнее, были отодвинуты

одним всего 
звонком от 
Геннадия Филип
повича Куцева, 
который совер
шенно случайно 
узнал, что я ушла 
с телевидения. В 
ту пору я находи
лась в кратко
срочном отпуске, 
попросту говоря, 
взяла себе время 
на раздумье. И 
вот Куцев 
прервал мою 
паузу, спросив 
только одно: 
«Почему ты мне 
не звонишь?» Но 
ты же знаешь, как 
он умеет разгова
ривать, убеждать, 
увлекать. Говори
ли мы недолго, он на прощанье 
сказал: «Приходи!» Так вот, 
здесь.

- Ирина, так телевидение - это 
же наркотик, от которого просто 
так не отказываются?

'. Я -

- Это так.
- Значит, оно тебя так обидело?
- Давай так договоримся - никто 

ни на кого не обиделся. И потом, 
телевидение - это любовь навсегда.
В этой связи я считаю себя необы
чайно удачливым человеком. Еще 
учась на пятом курсе, здесь, в 
университете, я прошла дикторский 
конкурс на телевидении и была 
принята в штат. Это, если хочешь, 
судьба. Но я люблю менять и 
меняться. И правильно говорят 
знающие люди, что в жизни каждого 
человека есть периоды, которые 
заставляют его по-иному посмотреть 
на мир и адаптироваться к новым 
условиям.

- И ты, как я вижу, здорово 
изменилась, даже прическу 
новую сделала!
- А что? Это нормально, всю эту 

телевизионную академию я с себя 
состригла, и девчонки сделали мне 
легкомысленную прическу.

- Но что-то в тебе не меняется?
- Дочь на это тоже обратила 

внимание, она теперь называет меня 
экстремалкой. Понимаешь, мне до сих 
пор хочется что-то в себе победить. 
Ну, ты знаешь, что мы с коллегой 
Виктором Зайцевым, первые из наших 
тюменских журналистов, поехали на 
войну в Белград, который тогда 
бомбили. То была изрядная доля 
азарта, некоего журналистского 
куража. Правда, мы к тому времени 
уже несколько лет занимались 
югославской темой. Мы ездили туда, 
когда Югославия жила в состоянии 
эмбарго. И это было не самое 
лучшее время для братской страны. 
Кстати сказать, уже только за одно 
это я благодарна телевидению. Я 
доказала самой себе, что в экстре
мальных условиях могу победить себя. 
Когда я стояла в живой цепи на 
мосту между старым и новым Белгра
дом, многое испытала. Было одно 
мгновение, когда я поняла, что стою 
на самой середине моста. И вспомни
ла, что говорили по этому поводу 
военные: если посылают ракету, то 
она аккуратно попадает в центр. Я 
находилась как раз на середине. 
Успела подумать, что плавать умею, но 
внизу был Дунай, и это не тот случай, 
когда можно спастись. Не знаю, 
минута или несколько секунд прошло, 
как я обо всем этом подумала. Но 
осталась на мосту. В самом центре.

А потом, когда я поехала в 
Абалакский монастырь, чтобы 
нырнуть в прорубь на Крещение, то 
уже ничего не было страшно. 
Сиганула в нашу родимую прорубь за 
милую душу. Вот тогда мне дочь и 
сказала: «Мама, ты у нас 100-процен- 
тная, натуральная экстремалка».

- И чтобы закрыть югославскую 
тему еще один вопрос, что тебя 
там восхитило?
- То, что югославы сохранили 

свое национальное достоинство. Нам 
такое и не снилось. А жаль. У нас 
общая славянская судьба. Там 
огромное количество русских 
кладбищ! Лучшие русские полки 
ложились в эту землю, защищая ее от 
неприятеля .То была элита российской 
армии. И первая послереволюционная 
русская эмиграция, кстати, стала 
появляться именно на Балканах. В 
Белграде каждый четвертый в ту пору 
был русским. Там открывались 
кадетские училища, институты 
благородных девиц... Для меня тема 
русской эмиграции в Югославии 
была открытием, я ею много занима-

Блиц-интервью
Ирина Ставецкая:
Родилась под созвездием 

Девы.
По призванию - тележурна

лист.
Воспитывает сына и дочь.
Любимый писатель или 

поэт: Лермонтов, Брюсов, Блок.
Любимый композитор: Чай

ковский, Рахманинов, Шопен.
Самая большая творческая 

удача в жизни - телерепорта
жи из Югославии и цикл пере
дач «Сибирячка».

Что в себе больше всего це
нит? - Чувство юмора. М

А что не нравится в себе?^ 
Иногда бывает не в ладу с со
бой.

Чем удивляет детей и дру
зей? - Дочь как-то сказала: 
«Мама, ты - неисправимая экст
ремалка».

Правило жизни: Не боится 
меняться, хотя верит в знаки 
судьбы.

лась. Так вот скажу - так, как любят 
русских на Балканах, не любят нигде. 
Искренне. И до слез.

- Теперь давай оставим эту 
тему, тут мы просто никогда не 
скажем всего. Ответь мне на 
очень простой вопрос, а как 
отнеслись твои дети к уходу 
мамы с телевидения?
- У нас в семье принято: если я 

считаю, что так нужно делать, - это V 
не обсуждается. Дети меня понимают, 
доверяют, знают, что я все продумала.

- А когда ты была в телевизоре, 
они тебя критиковали?
- Делали замечания и они были 

невероятно точны. Я бы даже 
сказала, профессионально точны.

- Ну а знакомые и друзья как 
восприняли твой уход?
- Мне нравится их реакция: сразу 

округляются глаза и задается один 
вопрос: «Ты что, с ума сошла?» У 
многих до сих пор не укладывается в 
голове, что Ставецкая ушла с телеви
дения и сейчас работает в библиотеке. 
Меня всегда выручало здоровое 
чувство юмора и я соответственно 
реагирую на такие вопросы. А если 
серьезно, то библиотеки, которые мы 
знали в прежние времена, стали уже 
совершенно другими. Они заняли 
свою нишу в информационной 
индустрии, и я вижу здесь такое 
огромное море интересной работы!

- А ты мечтаешь о том дне, 
когда к тебе на новоселье 
придут коллеги с «Регион- 
Тюмени» и поведут репортаж об 
открытии нового центра в 
ТюмГУ, директором которого 
стала Ирина Ставецкая?

- Открытие такого великолепного 
библиотечного центра для Тюмени 
станет событием, но моя роль на тот 
момент будет скромной: все же это 
детище академика Куцева.

- И ты чувствуешь себя ком
фортно в этом книгохранилище?

- Я очень люблю книгу. Не 
забывай, я ведь окончила филологичес
кий факу.\ьтет Тюменского гос универ
ситета. И дочь у меня здесь учится.

- Хорошо, я по-другому вопрос 
поставлю, директором здесь ты 
надолго задержишься?
- А это уж как Бог рассудит. 

Насколько я здесь пригожусь, как 
буду работать - тут много обстоя
тельств. И насколько я сумею 
перевести библиотеку в качественно 
иное измерение. Речь сейчас идет 
именно об этом.

- То есть ты занялась рефор
мами?
- Не совсем так, мне дано 

задание разработать принципиально 
новую концепцию информационно- 
библиотечного центра. Приходится 
много читать, знакомиться с тем, как 
поставлено это дело в лучших 
библиотечных центрах страны.
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- И домой работу берешь?
- А как же. Я сейчас снова 

учусь. Это очень интересно.
- Ирина, давай снова «сменим 
пластинку» в нашем разговоре и 
поговорим о личном. Ты 
родилась под созвездием Девы. 
А это весьма прагматичные 
особи...
- Не знаю, может, я не совсем 

типичная Дева. Но как раз во мне 
меньше прагматизма, чем это «педали
руют» гороскопы.

- А больше романтики?
- Я бы сказала: есть и то, и

, другое. (Смеется).
- Мне кажется, что оптимизма в 
тебе хватит на многих. Ты 
постоянно смеешься.
- Как без этого. Я неисправимая 

х^^ушка. Это здорово помогает в

- Кого из писателей ты больше 
любишь?
- Лермонтов. Блок, Брюсов... Я 

люблю нашу отечественную классику.
- А какую книжку ты постоянно 
перечитываешь?
- Все зависит от настроения. Но 

это опять же русская классика.
- Какую музыку любишь 
слушать?
- Не смогу быть оригинальной - 

это опять же классика. Лучше 
русских композиторов не писал 
никто. Хотя и Шопен мне тоже 
нравится.

- Что тебе в себе больше 
нравится?
- Я уже сказала - чувство 

юмора.
- А не нравится?
- Иногда бываю с собой не в 

ладу.
- Ирика. твой экранный образ у 
меня ассоциировался с одним 
определением - ты не умеешь 
подчиняться другим. Я не 
ошиблась?
- Что есть, то есть. Но я умею 

считаться с обстоятельствами. 
Стараюсь правильно наводить мосты. 
Это тоже большой труд.

- А чему тебя научили эти 23 
года, прожитые на телевидении?
- Прежде всего я приобрела 

огромный опыт работы с людьми. Я 
научилась понимать людей, слушать 
их. Это непросто, но для серьезного, 
вдумчивого журналиста - главное 
уметь сделать каждого собеседника 
для себя интересным.

- Но на телевидении, как нигде, 
есть шанс причислить себя к 
лику богемных людей.
- Знаешь, ко мне это не относится, 

я всегда жила несколько обособленно. 
А с другой стороны, придя на 
телевидение, я застала великолепную 
атмосферу, которая была в коллективе. 
Мы жили настоящей творческой 
семьей. И мне посчастливилось пройти 
хорошую выучку у профессионалов.

- Вот мы все говорим-говорнм, 
а я так и не поняла, в журнали
стику ты пошла осознанно?
- Нет, конечно. Вмешался, как 

водится, его Величество случай. 
Сначала это был некий юношеский 
эпатаж: я училась на 5-м курсе и 
рискнула принять участие в конкурсе 
дикторов. Было 40 человек на место. 
И я выиграла его. Все просто.

- А вот сейчас ты не тоскуешь?
- Нет. Мне ведь никто не мешает 

вернуться на телевидение, благо 
выбор в Тюмени для профессионала 
большой. И я нисколько не драмати
зирую свое нынешнее положение. 
Напротив, оно мне нравится. А если 
возникнет какая-то мысль, никто мне 
не помешает ее реализовывать. 
Родится проект, я его обязательно 
реализую. Я еще раз повторяю, никто 
не собирается заламывать руки и 
жалеть себя. И ты, наверное, со мной 
согласишься, журналист никогда не 
поменяет профессию.

- А какое впечатление ш>оизве- 
ла на тебя библиотека? Это на 
самом деле клад?

- Настоящий клад! У библиотеки 
уникальная история. Это самая первая 
вузовская библиотека в Тюменской 
области. Прекрасная коллекция книг, 
которая досталась ей от А\ександровс- 
кого реального училища. Ее собирали 
еще Чукмалдин и Словцов. Фонды 
библиотеки на сегодня составляют 899 
тысяч томов.

- До миллиона доведешь?
- Это не самоцель, но фонды 

будут пополняться.
- Ты уже вжилась в роль

СОКРОВИЩА ВУЗОВСКОЙ БИБЛИОТЕКИ

директора библиотеки и скоро 
вполне профессионально мо
жешь вести споры с теми, кто 
всю жизнь отдал библиотечной 
работе?
- Во-первых, спорить я ни с кем 

не собираюсь. У меня другие задачи 
и главная из них - понять, что это 
такое и в каком направлении надо 
двигаться. Я сейчас как журналист- 
ннформационник собираю информа
цию. Мне необходимо знать все не 
только про нашу библиотеку, но и то, 
что из себя представляют крупные 
библиотеки Тюмени, соседних городов, 
как мы можем выстраивать с ними 
отношения.

- Сотрудничество с соседями - 
это здорово, но может сразу 
махнуть в библиотеку конгресса 
США?
- Давайте сначала наладим 

отношения с Екатеринбургом, 
Томском, Москвой, Санкт-Петер
бургом, а там видно будет. Почему бы 
и нет? Тем более что академик Куцев 
ведет об этом'разговор.

Кстати говоря, мы уже заверша
ем набивку электронного каталога. 
Здесь мы впереди многих в Тюмени. 
Но в этой связи хочу заметить и 
другое. Недавно мне на глаза 
попалась статья директора библио
теки конгресса США г-на Джеймса 
Биллингтона. Так вот, его мучают 
несколько другие, чем нас, вопросы. 
Он задумался над тем, каковы 
настоящие, а, возможно, и будущие 
гуманитарные последствия информа
ционной революции. Особенно 

Интернета. Они там наглотались 
своего лиха. И уже утверждают, что 
всеобщая компьютеризация их 
великой страны способна превра
титься в орудие самоубийства для 
многих граждан. Он перечисляет 
последствия пользования Интерне
том. Например, усиливается тенден
ция к человеческой изоляции, к 
полному одиночеству человека. 
Интернет, рассчитанный на одномо
ментное включение внимания, 
разрушает память... И он призывает 
людей изо всех сил обратиться к 
книге.

И в этой связи хочу заметить, что 
наше техническое отставание быть 
может нам на пользу, возможно, мы не 
сделаем такое количество чудовищ
ных ошибок и сбережем здоровье 
целого поколения? Нам надо проана
лизировать американский опыт и не 
изобретать свой велосипед. Тем 
более, одиночество для славянской 
души равносильно смерти.

- Ирина, а в твоих планах есть 
такой пункт - как сделать 
библиотеку одним из самых 
посещаемых мест в университе
те, да и в городе тоже?
- Конечно, новая библиотека 

будет начинена самой современной 
аппаратурой, но это не значит, что мы 
перестанем общаться. Как раз я 
думаю о том. что сюда будут прихо
дить и приезжать писатели и поэты, 
ученые и политики. Надеюсь.

студентам будет 
интересно.
- Я понимаю, 
что энергии тебе 
не занимать н 
все получится, а 
вот что касается 
денег, то тут 
могут же быть 
серьезные 
проблемы?

- Во-первых, 
в этот Центр 
огромные сред
ства уже вложены, 
где-то более 40 
миллионов. Во- 
вторых. я просто 
восхищаюсь 
колоссальной 
энергией Генна
дия Филипповича 
Куцева, который 
не только строит, 
но и думает, как 
оснастить свои 
объекты лучшим 
образом. Сюда не 
вложено ни 

одного бюджетного рубля, университет 
строит и обустраивает все за свои 
деньги. Сейчас, насколько мне 
известно, университет строит пять 
объектов. Поищите еще в стране 
такой вуз. который развивается столь 
же динамично.

- А мебель вы уже заказали?
- Да, выписываем из-за границы, 

поскольку наши предприятия не 
способны оснастить современнейшим 
образом подобные библиотеки. 
Заказы размещаются в Финляндии, 
Германии...

- Новоселье уже скоро и ...
- Надо много успеть, я ищу 

молодых, перспективных сотрудников, 
способных внести свежую струю в. 
казалось бы. рутинную работу. И в 
этой связи я абсолютно убеждена - 
рутине в библиотеке не должно быть 
места, наоборот - только творчество и 
вдохновение!

- Ирина, и последний вопрос, 
прочти какие-нибудь стихи, 
которые бы отражали твое 
сегодняшнее состояние.

- И надо оставлять пробелы 
В судьбе, а не среди бумаг. 
Места и главы жизни целой 
Отчерчивая на полях. 
И окунаться в неизвестность. 
И прятать в ней свои шаги. 
Как прячется в тумане местность. 
Когда в ней не видать ни зги. 

Борис Пастернак, 1956 год.

И. Гецевич

ИСТОРИЯ ДЛЯ ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫХ j

Стартовый
капитал для

Ивашки Бровкина
Те. кто читал роман А.Н. 

Толстого «Петр I», наверняка 
помнят одного из героев, не главных, 
но запоминающихся - Ивашку 
(Ивана Артемьевича) Бровкина. 
Помните, каким способом он 
разбогател? Напомню. Сын 
Алешка - барабанщик в роте 
Петра 1. случайно встреченный 
отцом, дал тому три рубля с 
мелочью серебром. Эта сумма н 
положила начало богатству Ивана 
Бровкина. Три рубля - много это 
или мало? Давайте сопоставим их 
с уровнем цен начала XVIII 
столетия.

Итак, что можно было купить в 
Тюмени в 1725 г. на три рубля? 
Можно купить «ржи доброй» 10 
четей (четь или четверть - восемь 
пудов), овса - чуть больше, а ячменя
- поменьше. Четь ржи стоила 30. 
овса - 24, а ячменя - 44 копейки.

Мука продавалась пшеничная, 
ржаная, толокняная, овсяная. Самая 
дорогая - пшеничная - оценивалась 
в 1 рубль 60 копеек за четь. 
Другие виды муки стоили в 
несколько раз дешевле: от 40 копеек 
(овсяная) до 86 (толокняная). 
Особым спросом пользовалась 
крупа гречневая и ячневая. Гречне
вая оценивалась достаточно дорого
- 1 рубль 40 копеек за четь, а 
ячневая стоила около рубля (88-96 
копеек).

Стоимость гороха колебалась от 
1 рубля до 1 рубля 20 копеек. 
Уксус продавали ведрами (4-5 
копеек).

Для домашнего пива можно 
было купить в торговом ряду четь 
ржаного солода за 40-48 копеек и 
пуд хмеля за рубль.

Зимой и летом продавалось 
мясо говяжье, а вот свиное - в 
летний период. Мясо продавалось 
пудами: свежая говядина (45 
копеек), солонина (35 копеек), 
свежая свинина (48 копеек), 
ветчина (50 копеек).

При желании можно было 
купить и пуд масла сливочного за 
96 копеек.

А напоследок, чтоб было чем 
кормить скотину, следует купить воз 
сена. Правда, летом сено не прода
валось, зато зимой его стоимость 
составляла 10 копеек.

Итак, судя по рыночным ценам, 
трех рублей было достаточно, чтобы 
прокормиться какое-то (и немалое) 
время. Причем, надо заметить, что 
тюменские цены не особенно 
отличались от общероссийских.

Но чтобы составить объектив
ную картину, давайте посмотрим, а 
каковы доходы тюменских жителей 
в 20-е гг. XVIII в.?

Общий годовой доход у разных 
жителей Тюмени складывался из 
разных источников. Были люди, 
получающие жалованье: служилые 
люди и ямщики. Горожане (посадс
кие люди), не состоящие на «госу
даревой службе», занимались 
торговлей и ремеслом.

По жалованью достаточно 
сложно судить обо всех доходах 
разных людей, проживающих в 
Тюмени, так как жалованье обычно 
выплачивали не только деньгами, но 
и продуктами (т.н. хлебное и 
соляное жалованье), а расценки 
были завышены.

Наибольшее жалованье из 
служилых людей получал полковник
- 34 рубля, 20 четвертей ржи и 20 
пудов соли. Конный казак в 

среднем получал 7 рублей, около 2 
четвертей ржи и 2,5 пуда саки. 
Еще меньше было жалованье 
пешего казака, составлявшее 4,5 
рубля. 2 четверти ржи и 2 с третью 
пуда соли. Жалованье начислялось 
не помесячно, а один раз в год.

Прожить на такое жалованье 
было нереально.

В качестве подсобных доходов 
все категории горожан владели 
земельными участками: пашнями, 
сенокосами. У некоторых были 
рыбные ловли. Иметь рыбные 
ловли было достаточно выгодным 
делом. Например, в 1724 г. 
тюменский посадский человек 
Федор Леонтьев повез продавать на 
Ирбитскую ярмарку 10 возов щук 
(в возу 20 пудов), оцененных в 18 
рублей и 19 возов чебаков, оценен
ных в 9 рублей. В этом же году 
Иван Прасолов, тоже тюменский 
посадский, объявил на таможне 
«своего промыслу и улову» 3 воза 
щук (по 1,5 рубля за воз) и 3 воза 
свежих карасей (по 40 алтын за 
воз).

Большинство жителей Тюмени 
занимались каким-либо ремеслом 
или промыслом. Наиболее распрос
траненным занятием средн тюмен
цев было кожевенное дело: выделы
вались кожн. шилась обувь, конская 
упряжь. Изделия продавались не 
только в городе, но вывозились на 
Ирбитскую ярмарку и в другие 
сибирские города.

Например, в Тюмени держал 
кожевенный завод посадский 
человек Данило Кирилов сын 
Фадушнн. Заведен тот завод был в 
1721 г. Прибыль, получаемая с 
заведения, составляла всего 6 
рублей. Видимо. Фадушин был 
неудачливым промышленником, 
потому что посадский Яков Шмаков 
в 1724 г. «своего кожевенного 
промыслу и работы» продал 200 
пар обуви, оцененных в 12 рублей.

А у тюменцев, постоянно 
торгующих на ярмарках и в самом 
городе, торговый оборот составлял 
сотни рублей. Например. Григорий 
Перевалов (представитель извест
ной торговой фамилии) в 20-е гг. 
вывозил на Ирбитскую ярмарку до 
250 рублей, а его сын Иван Пере
валов ездил торговать по слободам 
с торговым капиталом в 100 
рублей.

Как видите, трудно оценить 
однозначно - много ли три рубля 
или мало. С одной стороны, 
достаток у большинства горожан 
небольшой: в лучшем случае, 
несколько десятков рублей в год. 
С другой - продукты стоят дешево, 
пуд пшеничной муки стоил 20 
копеек, а килограмм муки (если бы 
в начале XVIII в. была бы уже 
изобретена метрическая система) - 
копейку с четвертью. Цены на 
самые распространенные промыш
ленные товары также не превыша
ют рубля.

Но нужно учитывать, что кроме 
собственных расходов жители несли 
обязательные повинности - налоги 
прямые (подушная подать) и 
косвенные. В 20-е гг. XVIII в. 
подушная подать с горожан состав
ляла 1 рубль 20 копеек.

Так что решайте сами, прав был 
А.Н. Толстой или нет, предположив, 
что три рубля послужили стартовым 
капиталом для Ивашки Бровкина.

В.Клюева

__7]
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БУДНИ и ПРАЗДНИКИ j Гроздья спелого винограда...

Знакомьтесь: 
гимназистка 

Елена 
Малявина

...уже никого не удивляют на биологическом факультете. Эта 
тропическая роскошь выращена в теплице биофака. Угощают 
этим виноградом самых дорогих гостей. И говорят, что скоро 
здесь будут большие плантации теплолюбивой лозы. А еще в 
простой теплице - огромный выбор цветов и по весне они просто 
поражают своей красотой. Смотрит за всем этим хозяйством 
Владимир Барабанщиков.

Телемост как средство общения 
профессора и студента

Мы уже рассказывали о том, что одиннадцати
классники Академической гимназии покорили 
Москву, успешно выступив на всероссийской 
конференции, которая проходила в стенах МГУ.

Елена Малявина, пройдя все отборочные олимпи
ады в области, стала участницей всероссийской 
конференции, посвященной В.Вернадскому. Высокому 
московскому жюри она представила свою творческую * 
работу "История православных храмов Тюмени, 
разрушенных в годы советской власти". Ее работа 
была отмечена дипломом, который для Лены - "самая 
высшая награда". Кроме того, она стала победитель
ницей в номинации зрительских симпатий.

Теперь у Лены одна мечта - стать студенткой 
исторического факультета ТюмГУ.

Тюменский государственный 
университет не зря называют "Уни
верситетом с большой буквы". В 
нашем современном ритме жизни 
сложно угнаться за новациями в 
области науки и техники. А ТюмГУ 
удается не только держать марку на 
мировом уровне, а даже идти на шаг 
вперед. Подтверждением этого 
является видео-конференция "Иннова
ции в образовании: использование 
видеоконференции в учебном процес
се". Идея эксперимента чтения 
лекций и спецкурсов через сотни 
километров нашла поддержку в 
ректорате. И начиная с 1 сентября 
2000 года, на экономическом и 
гуманитарно-правовом факультетах 
Нижневартовского филиала для 
студентов, обучающихся по специаль
ностям: прикладная информатика в 
экономике; менеджмент организаций; 
финансы и кредит; юриспруденция; 
государственное и муниципальное 
управление; журналистика, было 
проведено 450 лекционных и семинар
ских занятий в режиме видеоконфе
ренцсвязи.

Итоги электронного учебного года 
подводились недавно в университете. 
И прошло заседание тоже необычным 
образом, в режиме телемоста "Тю- 
мень-Нижневартовск". Разговор 
получился довольно бурным. Чтение 
лекций по видео через телемост

проводилось впервые и, конечно, 
возникали проблемы. Но профессора 
и преподаватели головного вуза не 
побоялись этого общения. Согласи
тесь, - сказала нам профессор 
социологии, - трудно читать лекции, 
не видя собеседников. Это совершен
но иные технологии, по-другому надо 
составлять курс, обращая внимание на 
совершенно ины$ детали давно 
знакомого предмета. И я считаю, у 
моих коллег многое получилось. Надо 
продолжать работать в этом направле
нии: студенты рано или поздно оценят 
такие подходы. Тем более что 
командировки на Север - это дорогое 
удовольствие для всех сторон. На 
Западе сегодня многие курсы нме^В 
электронный вариант, и студентам 
приходится абсолютно самостоятельно 
грызть гранит науки, ведь лекции 
"вживую" там становятся непозволи
тельной роскошью. Нас к такому 
общению с северными студентами 
подводят обстоятельства. Надо 
работать, совершенствовать и разви
вать эти современные технологии".

...Может быть наступит время, 
когда профессор, сидя за кафедрой в 
Тюмени, будет читать лекции, 
одновременно транслируемые в разные 
города области. Пока эта сказка. Но 
реальная.

Е.Широкова

СЛАВЯНСКИЕ ЧТЕНИЯ

Ценности упали вместе с ценами
Районная конференция "Славянс

кие чтения" прошла в поселке 
Боровский задолго до официального 
праздника, посвященного Кириллу и 
Мефодию. Тюменская область еще 
готовилась к торжествам, а население 
района уже собралось на праздник в 
Боровском Дворце культуры. Конеч
но, собрались не все, а лишь люди, в 
чьих сердцах еще теплится надежда на 
светлое будущее России, еще живет 
боль о русской культуре, в чьих 
заботах - судьбы будущего поколения. 
Заместитель главы администрации 
Тюменского района Александр 
Шишкин был прав, говоря, что 
администрация района старается 
поддерживать дела духовные. "Сла
вянские чтения" проводятся только в 
этом районе. В этом году они пока 
вторые, но счет им еще впереди. На 
область же выходят немногие. Но 
через районную конференцию легче 
идти и на областную. Кстати, в этом 
году на областной конференции, 
посвященной Дням славянской 
письменности, выразили желание 
выступить пять иностранных граждан, 
около 80 жителей городов Уральского 

федерального округа.
Обозначенное в программе 

приветствие игумена Тихона - 
Благочинного Тюменского округа - 
больше походило на горькую испо
ведь. В трудное и интересное время, 
которое мы переживаем, научная 
мысль упорно отворачивается от 
жизни реальной. Так думает игумен 
Тихон. Около 40% (23 миллиона 
россиян) 15-25 лет страдает наркома
нией. Около 30-35 тысяч человек 
ежегодно умирает. Прибыль от сбыта 
наркотиков составляет половину 
бюджета страны. Одна из причин - 
закрытие только в 1996 году 2600 
пионерских лагерей. Наркотики - 
проблема сугубо социальная. Именно 
церковь, по его мнению, и есть та 
сила, которая способна изменить 
настрой общества. Только, увы, 
сегодня священнослужители пока все 
больше выступают в качестве прора
ба-строителя. И нет у нас, по словам 
доцента ТГНГУ, члена Союза 
писателей Станислава Ломакина, 
идеологии: "А нет идеала - умер 
народ. У нас работает разум, мы не 
включаем чувственность, душу. За 

последние пять лет в России возникло 
около 300 частных вузов, стало ясно, 
что наше общество идет по пути 
коммерциализации. Мы должны 
думать только о России, иначе 
останемся в истории как поколение 
дряблое".

О Тюмени - "столице деревень" - 
рассказала кандидат исторических 
наук Наталья Балюк. Исторически 
так действительно и было - города-то 
вокруг были пашенными. Более 90% 
хлеба, которые потребляла Сибирь, 
производилось именно здесь - в зоне 
рискованного земледелия. И крестья
нин не был изгоем общества, его труд 
не был столь непрестижным, каким 
считается сейчас.

Любопытные и самобытные 
материалы продемонстрировала 
кандидат филологических наук 
Светлана Козлова. И не мудрено - 
записывала-то она их, начиная с 
1960-х годов, добавьте ко всему 
фразу "прошлого века". Сегодняшняя 
распущенность в речевом поведении 
никак не соотносится с традициями 
сибирских деревень раньше. Тогда 
сквернословить было не принято - и 

церковь вела упорную борьбу, да и 
деревенское "общественное мнение" 
имело огромную силу. Факты 
откровенные, порой шокирующие, еще 
предстояло услышать участникам 
конференции. Жаль, они были 
разделены на секции: по медицине, 
культуре и образованию. Педагоги 
сетовали на отсутствие широкого 
распространения в школах уроков по 
духовно-нравственному воспитанию. 
Подчас духовность истолковывалась 
как религиозность, что, согласитесь, 
не одно и то же. Распространялось 
чтение и пересказ Библии и Ветхого 
завета. Совершенно четко обозначила 
цель духовно-нравственного воспита
ния учитель русского языка и 
литературы Боровской средней школы 
№1 Лилия Жукова: "Разумеется, что 
школа и учитель не всевластны. Но в 
наших силах всерьез, профессиональ
но, а не дилетантски, учить ребят, 
образовывать их сердце и ум, 
художническую интуицию и читатель
ский вкус вовремя. И художественная 
литература с ее могучим эмоциональ
ным, интеллектуальным, эстетическим 
потенциалом - это же источник 
формирования Человека! Мы должны 
учить его читать, более того, вчиты
ваться, наблюдать рождение, развитие 
художественного образа, понимать 
заключенную в него мысль Художни
ка". Более конкретно звучали слова 

медиков. Педиатры, акушеры- 
гинекологи. терапевты-кардиологи, 
наркологи, ученые - у каждого своя 
область науки. И у каждого своя 
боль. Героин захлестнул Тюменск)^^ 
область и район. И умирают часто не 
от передозировки, а от токсических 
веществ. В наркотике находят 
примеси Пемолюкса, сахарной пудры 
и другой всячины. В Тюменском 
районе по официальной статистике 
проживают 167 наркоманов - цифра 
смешная. Но помножьте ее на 20. 
Самому молодому наркоману Тюменс
кого района - 15 лет (в Тюмени - 9 
лет). Причина беды - все в том же. 
Еще некогда запрещенный Иван 
Ильин писал: "Чтобы дети молились 
и думали русскими словами, чтобы 
они почувствовали в себе кровь и дух 
своих русских предков, надо сделать 
так, чтобы все прекрасные предметы, 
впервые пробуждающие дух ребенка, 
вызывающие в нем умиление, 
восхищение, чувство красоты... были 
национально русскими, чтобы душа 
отзывалась умилением и трепетом на 
дела и слова русских святых, героев, 
гениев и вождей. Получив в дошколь
ном возрасте такой духовный заряд, 
русские дети, где бы они ни были, 
развернутся в настоящих русских и 
верных людей".

О.Кудеяько

Создатели славянской письменности 
и начало русской литературы

Создатели славянской письменности 
и первые переводчики книг на славянс
кий язык глубоко почитались в Древней 
Руси. Большинство дошедших до нас 
средневековых рукописей Жития 
Кирилла и все рукописи Жития 
Мефодия переписаны русскими 
книжниками. Эти Жития были 
известны на Руси уже в XI в. и 
использовались при создании Повести 
временных лет. Рассказ о моравской 
миссии Кирилла и Мефодия помещен в 
ПВЛ под 898 г. и получил в истори
ческой литературе название "Сказание о 
преложении книг на славянский язык". 
В отличие от авторов Житий, Нестор 
практически не уделяет внимания 
миссионерской деятельности солунских 
братьев и их столкновениям с немецким 
духовенством. Главной заслугой братьев 
он считал составление славянской азбуки 
и перевод богослужебных книг.

Нестор высоко оценивает и 
просветительскую деятельность Влади

мира Святого. Сразу после крещения 
Руси Владимир начал "собирать у 
лучших .модей детей и отдавать их в 
обучение книжное...". Когда отданы 
были в учение книжное, то тем самым 
сбылось на Руси пророчество, гласив
шее: "В те дни услышат глухие слова 
книжные, и ясен будет язык косноязыч
ных”. Дело равноапостольного князя 
продолжил его сын Ярослав Мудрый, 
который "книги любил, читая их часто, 
и ночью, и днем. И собрал писцов 
многих, и переводили они с греческого 
на славянский язык. И написали они 
книг множество, ими же поучаются 
верующие люди и наслаждаются 
учением божественным".

Начало русской книжной традиции 
знаменательным образом совпадает с 
крещением Руси. Это обстоятельство не 
могло не отразиться на судьбах русского 
литературного языка и русской литера
туры. В Западной Европе и Византии 
латынь и греческий сначала были 

языками культуры, причем культуры 
языческой. Что касается церковносла
вянского языка, то он изначально был 
языком богослужения, языком церкви, и 
.минь позднее стал языком культуры, в 
том числе культуры светской. Через 
посредничество церковнославянского 
языка сравнительно широкие слои 
древнерусского общества приобщались к 
греческому (византийскому) культурно
му наследию. Говоря о восприятии 
русскими людьми византийской 
культуры, следует особо подчеркнуть, 
что влияние связанной с античным 
интеллектуальным наследием византийс
кой литературы X-X1I вв., т.е. литера
туры, современной Киевской Руси, 
оказалось ничтожным, по крайней мере, 
не шло ни в какое сравнение с влиянием 
ранневизантийской литературы периода 
патристики (IV-VIII вв.). Призванные 
к миссионерскому служению в христиа
низируемой Руси греческие монахи- 
переводчики были приверженцами 
аскетических традиций общежительства 
и безоговорочного выполнения церков
ных уставов. Характер и предназначе
ние переводной литературы, адресуемой 
древнерусскому читателю, определяется 

не только содержанием сохранившихся 
рукописей, но и словами Нестора: 
"Велика ведь бывает по.\ьза от учения 
книжного; книгами наставляемы и 
поучаемы на путь покаяния, ибо от слов 
книжных обретаем мудрость и воздер
жание... Ибо кто часто читает, тот 
беседует с богом или со святыми 
мужами. Тот. кто читает пророческие 
беседы и евангельские, и апостольские 
поучения, и жития святых отцов, 
получает душе великую пользу".

Переведенные с греческого 
произведения крупнейших богословов и 
"отцов церкви" неоднократно редактиро
вались, сокращались и дополнялись 
русскими переписчиками. Сокращениям 
подвергались, в основном, философские 
фрагменты "Слов" и поучений. Антич
ная (языческая) философия оказалась 
практически неизвестной древнерусскому 
читателю, что предопределило своеобра
зие (если не уникальность) русской 
литературы - от Нестора до Гоголя, 
Достоевского и Толстого, - которая 
базировалась на раннехристианских 
ценностях и была ориентирована на 
поиски нравственного идеала.

С./7ашин
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